DAFTAR PUSTAKA

Arsip dan Dokumen yang Tidak Diterbitkan

- ANRI. Arsip Wiweko Soepono No. Y 26, Y. 4, Y. 12. Y. 6, Y. 24, Y. 28, dan Y. 43.
- Bagjarah Disjarahau. Hasil Wawancara tentang Andir, Cibeureum & Maguwo (Bapak S. Suryadarma Almarhum, Bapak Basjir CS dan Bapak Esnawan).

Berkala

Angkasa, No. 2, Tahun ke-1, Juni 1950.

Angkasa, "Andir Diserahkan kepada AURIS", No. 3, Tahun ke-1, Juli 1950.

Angkasa, "Empat Orang Captain Pilots Tiba Ditanah Air", No. 3, *Tahun ke-1*, Juli 1950.

Angkasa, "Indonesia Anggauta ICAO", No. 3, Tahun ke-1, Juli 1950.

- Angkasa, "Burma Hargakan Tindakan Persaudaraan Indonesia: Pesawat RI-007 Telah Diserahkan", No. 5 (Pahlawan), *Tahun ke-1*, November 1950.
- Angkasa, "Interviu: Wartawan Letnan Muda", No. 5 (Pahlawan), Tahun ke-1, November 1950.
- Angkasa, "Kita Lepaskan Mereka", No. 8, Tahun ke-1, Desember 1950.
- Angkasa, "Upatjara Pemberian Idjazah", No. 8, Tahun ke-1, Desember 1950.
- Angkasa, "VT-CLA Mendjelma Mendjadi T-482", No. 5, Tahun ke-2, Mei 1951.
- Angkasa, "Surat dari California: 4 Mei 1951", No. 7, Tahun ke-2, Juli 1951.
- Angkasa, "Rombongan Pertama Kadet-kadet AURI Tiba Kembali Di Djakarta Dari Kalifornia", No. 12, *Tahun ke-2*, Desember 1951.
- Angkasa, "Djawatan Angkutan Udara Militer Sedjarah Dan Perkembangannja Selama Setahun", No. 1, *Tahun ke- 3*, Januari 1952.
- Angkasa, "Selangkah Madju dalam Sejarah Penerbangan Nasional", No. 1, Tahun ke-3, Januari 1952.



- Angkasa, "Upatjara Pemberian Brevet: Madju Lagi Selangkah Kemuka", No. 1, Tahun ke-3, Januari 1952.
- Angkasa, "Latihan Terbang Malam", No. 5, Tahun ke-3, Mei 1952.
- Angkasa, "Mereka Kembali Dari Kalifornia Sebagai Instruktur Penerbang", No. 7, *Tahun ke-3*, Juli 1952.
- Angkasa, "Kadar Kekuatan di Udara", No. 7, Tahun ke-3, Juli 1952.
- Angkasa, "Gedung Akademi Penerbangan", No. 9, Tahun ke-3, September 1952.
- Angkasa, "Akademi Penerbangan Pertama Di Indonesia", No. 12, Tahun ke-3, Desember 1952.
- Angkasa, "Pendidikan Penerbang2 Sipil Di Indonesia", No. 1, Tahun ke-5, Januari 1954.
- Angkasa, "Penerbang2 Sipil Kembali Di Tanah Air", No. 5, Tahun ke-5, Mei 1954.
- Angkasa, "Tugas Organisasi Penerbangan Internasional (ICAO) di Indonesia akan Berakhir", No. 6, *Tahun ke-5*, Juni 1954.
- Angkasa, "AURI akan Meningkat ke Pesawat-pesawat Pantjargas", No. 8, *Tahun ke-5*, Agustus 1954.
- Angkasa, "Pidato Penjambutan Kepala Djawatan Penerbangan Sipil (Ir. R. Sugoto) Waktu Kedatangan 10 Penerbang Indonesia Keluaran Air Service Training Hamble, Inggris", No. 8, *Tahun ke-5*, Agustus 1954.
- Angkasa, "Penerbang-penerbang India ke Indonesia", No. 10, *Tahun ke-5*, Oktober 1954.
- Angkasa, "KSAU Melantik Instruktur-instruktur Penerbang AURI yang Baru Lulus", No. 7, *Tahun ke-6*, Juli 1955.
- Angkasa, "Dari Peti hingga ke Udara: Pesawat Latih Pancargas AURI yang Pertama", No. 2, *Tahun ke-7*, Februari 1956.
- Angkasa, "Kesatuan Pancargas AURI dibentuk", No. 3, Tahun ke-7, Maret 1956.
- Angkasa, "Sambutan Kepala Jawatan Penerbangan Sipil Berkenaan dengan Ulang Tahun AURI ke X", No. 4, *Tahun ke-7*, April 1956.
- Angkasa, "Sambutan Presiden Direktur GIA: AURI dan GIA", No. 4, *Tahun ke-7*, April 1956.



- Angkasa, "GIA dan Soal Tenaga Asing", No. 6, Tahun ke-7, Juni 1956.
- Angkasa, "GIA Mendapat Tambahan Ahli-ahli Ops. Dan Penerbang", No. 7, *Tahun ke-7*, Juli 1956.
- Angkasa, "GIA Mendapat 13 Pilot Baru", No. 7, Tahun ke-7, Juli 1956.
- Angkasa, "12 Penerbang Hasil Akademi Penerbangan Curug", No. 9, *Tahun ke-7*, September 1956.
- Angkasa, "Penerbang Jet Wanita Indonesia yang Pertama", No. 9, *Tahun ke-7*, September 1956.
- Angkasa, "Tujuh Perwira AURI Berhenti", No. 1, Tahun ke-8, Januari 1957.
- Angkasa, "3 Orang Captain Convair GIA yang Pertama", No. 8, Tahun ke-8, Agustus 1957.
- Angkasa, "Meninjau Sekolah Penerbang AURI", No. 12, Tahun ke-8, Desember 1957.
- Angkasa, "Squadron XI Pancargas Diresmikan", No. 6, Tahun ke-8, Juni 1957.
- Angkasa, "Latihan Terbang Malam Jet 'Vampire'", No. 9, Tahun ke-8, September 1957.
- Angkasa, "Pelantikan Komandan Kesatuan 005 dari Komando Pendidikan", No. 11, Tahun ke-8, November 1957.
- Angkasa, "Upacara Pemberian Wing Kepada 11 Orang Perwira Penerbang AURI", No. 12, *Tahun ke-8*, Desember 1957.
- Angkasa, "Di Jogja akan Didirikan Sekolah Penerbangan", No. 2, Tahun ke-9, Februari 1958.
- Angkasa, "Delapan Captain Convair dan Empat Captain Dakota Dilantik", No. 3, Tahun ke-9, Maret 1958.
- Angkasa, "Akademi Penerbangan Indonesia Menghasilkan 21 Orang Penerbang Lagi", No. 4, *Tahun ke-9*, April 1958.
- Angkasa, "Pelatih Baru untuk Juru Terbang Indonesia", No. 4, Tahun ke-9, April 1958.
- Angkasa, "AURI Menghasilkan Lagi Penerbang-penerbang Baru", No. 2, Tahun ke-10, Februari 1959.



- Angkasa, No. 7, Tahun ke-10, Juli 1959.
- Angkasa, "GIA Sejak Lahir hingga 1959", No. 4, Tahun ke-11, April 1960.
- Berita Penerbangan, "GIA Memanggil Para Pemuda", No. 13, Tahun ke-1, Agustus 1951.
- Berita Penerbangan, "GIA Mendidik Pemuda-pemuda Indonesia menjadi Pahlawan Angkasa", No. 22, Tahun ke-1, 10 Oktober 1951.
- Berita Penerbangan, "Tjalon2 Penerbang GIA Tg. 6 Nopember Berangkat Ke Nederlan", No. 25, *Tahun ke-1*, 1 November 1951.
- Berita Penerbangan, "Pemuda2 Tjalon Penerbang Kita Bertolak", No. 26, Tahun ke-1, 8 November 1951.
- Berita Penerbangan, "Surat Dari Ypenburg", No. 28, Tahun ke-1, 22 November 1951.
- Berita Penerbangan, "Indonesia Mendapat Sekolah Penerbangan", No. 9, Tahun ke-2, Februari 1952.
- Berita Penerbangan, "4 Orang Tjalon Penerbang Sipil Indonesia Lulus", No. 12, Tahun ke-2, Maret 1952.
- Berita Penerbangan, "Persiapan Mendirikan Sekolah Penerbang Sipil", No. 11, *Tahun ke-2*, 13 Maret 1952.
- Berita Penerbangan, No. 15, Tahun ke-2, April 1952.
- Berita Penerbangan, "Sekolah Juru-Terbang Sipil di Tjurug", No. 15, Tahun ke-2, 10 April 1952.
- Berita Penerbangan, "Upatjara Pemberian Wing dan Idjazah Kepada 94 Murid Sekolah Penerbangan AURI", No. 25, Tahun ke-2, 19 Juni 1952.
- Berita Penerbangan, "Pendidikan Penerbang Didalam Negeri", No. 27, Tahun ke-2, 3 Juli 1952.
- Berita Penerbangan, "Organisasi Penerbangan Sipil Internasional (ICAO) di Indonesia", No. 28, *Tahun ke-2*, 10 Juli 1952.
- Berita Penerbangan, "Pendidikan Tjalon Penerbang Indonesia Diluar Negeri Memuaskan", No. 28, Tahun ke-2, 10 Juli 1952



- Berita Penerbangan, "Penyerahan 'Wing' Pada 16 Pelajar Akademi Penerbangan Indonesia", No. 1, *Tahun ke-4*, 15 Januari 1954.
- Berita Penerbangan, "14 Orang Bekas Penerbang AURI Masuk GIA", No. 5, Tahun ke-4, 15 Maret 1954.
- Berita Penerbangan, "Pendidikan Penerbang Diluar Negeri", No. 7, Tahun ke-4, 15 April 1954.
- Berita Penerbangan, "Akademi Penerbangan Sendiri Perlu Untuk Menghemat Devisen", No. 9, *Tahun ke-4*, 16 Mei 1954.
- Berita Penerbangan, "12 Penerbang Diserahkan Pada GIA", No. 10&11, *Tahun ke-* 4, 15 Juni 1954.
- Berita Penerbangan, "Convair-340 Pertama Model Baru Mendarat Di Kemajoran", No. 10&11, Tahun ke-4, 15 Juni 1954.
- Berita Penerbangan, "10 Penerbang Indonesia Pulang Dari Inggeris", No. 12, Tahun ke-4, 1 Juli 1954.
- Berita Penerbangan, "Lagi 10 Penerbang Indonesia Selesai Digembleng", No. 12, Tahun ke-4, 1 Juli 1954.
- Berita Penerbangan, "Tahun 1954 Memberikan Pengharapan yang Kita Idamidamkan dalam Pembangunan Lapangan Penerbangan Sipil", No. 17, *Tahun ke-4*, 15 September 1954.
- Berita Penerbangan, "Penjerahan 10 Pilot Kepada GIA", No. 19, Tahun ke-4, 15 Oktober 1954.
- Berita Penerbangan, "Instruktur-instruktur India untuk Akademi Penerbangan Indonesia", No. 20, *Tahun ke-4*, 31 Oktober 1954.
- De Telegraf, "Overleg Tussen KLM en Garuda", 17 Januari 1950.
- Radjawali, "18 Orang Penerbang untuk GIA", No. 4, Tahun ke-9, April 1958.
- Radjawali, "Tiga Buah Pesawat Convair-440 Telah Tiba Semuanya", No. 4, *Tahun ke-9*, April 1958.
- Radjawali, "GIA Mendapat Tambahan 7 Kapten Dakota", No. 66, Tahun ke-9, Agustus 1958.
- Radjawali, "20 Orang Penerbang Baru Memperkuat Armada GIA", No. 75 dan 76, Tahun ke-9, Mei dan Juni 1959.

- Radjawali, No. 77, Tahun ke-9, Juli 1959.
- Radjawali, "Pelantikan Kapten Partono sebagai Penerbang 'Kelas Satu' yang Pertama", No. 83, Tahun ke-10, Mei 1960.

Radjawali, "Lagi 2 Penerbang Klas I", No. 85, Tahun ke-10, Juli 1960.

Buku, Artikel, dan Jurnal

GADIAH MADA

- Adityawarman Suryadarma, *Bapak Angkatan Udara: Suryadi Suryadarma*. Jakarta: Penerbit Buku Kompas, 2017.
- Armansyah, Pesawat Churen Berceritera, Jakarta: Penerbit Miswar, 1975.
- Benedicta A. Surodjo dan JMV. Soeparno, *Tuhan, Pergunakanlah Hati, Pikiran, dan Tanganku: Pledoi Omar Dani*. Jakarta: ISAI, 2005.
- Boden, Ragna, 'Cold War Economics', *Journal of Cold War Studies*, Vol. 10 No. 3 (Summer 2008), pp. 110-128.
- Boediardjo, Siapa Sudi Saya Dongengi. Jakarta: Pustaka Sinar Harapan, 1996.
- Cut Zahrina, *Tugu Pesawat Maimun Saleh: Bukti Sejarah Penerbangan di Aceh*. Banda Aceh: Balai Pelestarian Sejarah dan Nilai Tradisional Banda Aceh, 2010.
- Dephankam Mabes TNI AU, Proses Historis Berdirinya Sekolah Penerbang Indonesia Yang Pertama Sebagai Embryo Berdirinya Komando Pendidikan TNI AU dan Sebagai Embryo Berdirinya AKABRI Bagian Udara, Jakarta: Dephankam Mabes TNI AU, 1995.
- Dede Nasrudin & Wawan K. Joehanda, *Palagan Maguwo: Dalam Memeprtahankan Kemerdekaan Republik Indonesia (1945-1949)*, Yogyakarta: Matapadi Presindo, 2020.
- Dinas Penerangan TNI AU, Kawah Candradimuka Ksatria Dirgantara: Sejarah Akademi Angkatan Udara. Yogyakarta: Akademi Angkatan Udara, 2003.
- Dinas Sejarah TNI Angkatan Udara, Sejarah Operasi Penerbangan Indonesia Periode 1945-1950. Jakarta: Markas Besar TNI AU, 1980.
- Hendri F. Isnaeni, *Bobby Earl Freeberg & RI-002: Mantan Pilot Angkatan Laut Amerika Serikat Berjuang untuk Kemerdekaan Indonesia*. Jakarta: Penerbit Buku Kompas, 2015.



- Ikmal Maulana dan Erlina Wiryanati, "Sekolah Penerbang Maguwo: Pembentukan dan Peranannya pada masa Revolusi Fisik (1945-1950)", dalam *Factum: Jurnal Sejarah Pendidikan Sejarah*, Vol. 7, No.1, 2018.
- Imran Hasibuan (ed.), *Loyalitas Tanpa Pamrih: Biografi Marsekal (Purn.) Ashadi Tjahjadi*. Jakarta: Q-Communication dan Pustaka Sinar Harapan, 2003.
- Imran Hasibuan dan M. Abriyanto, *Pahlawan Dirgantara: Peranan Mustang dalam Operasi Militer di Indonesia*. 2003.
- Irna H. N. Hadi Suwito et al., *Awal Kedirgantaraan di Indonesia: Perjuangan AURI 1945-1950*. Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2008.
- JMV. Soeparno, *Nurtanio: Perintis Industri Pesawat Terbang Indonesia*. Jakarta: PPAU & Q-Communication, 2004.
- JMV. Soeparno dan Dudi Sudibyo, *Dari Blitar ke Kelas Dunia: Wiweko Soepono Membangun Penerbangan Indonesia*. Jakarta: Primamedia Pustaka, 2002.
- Kuntowijoyo, *Pengantar Ilmu Sejarah*. Yogyakarta: Penerbit Tiara Wacana, 2013.
- Linblad, Thomas J., Bridges to New Business: The Economic Decolonization of Indonesia. Amsterdam: KITLV Press, 2008.
- Lockwood, Rupert, 'The Indonesian Exiles in Australia 1942-1947', *Indonesia*, Oct. 1970 No. 10 (1970), pp. 37-56
- MAKO AKABRI, Buku I: Sejarah Akademi Angkatan Bersenjata Republik Indonesia 1945-1971. Jakarta: MAKO AKABRI, 1971.
- Mohammad Agus Suhadi, *Heroisme dari Tlatah Maguwo: Lanud Adisutjipto Tempo Doeloe Hingga Sekarang*. Yogyakarta: Lanud Adisutjipto, 2003.
- Mohammad Agus Suhadi, Sekbang XI-XX "In Memories", Yogyakarta: Lanud Adisutjipto, 2003.
- Museum Pusat TNI AU Dirgantara Mandala, *Buku Penelitian (Periode 1945-1950): Sejarah Pertumbuhan AURI*. Yogyakarta: Museum Pusat TNI AU Dirgantara Mandala, 2004.
- Museum Pusat TNI AU Dirgantara Mandala, Sejarah Penerbangan Pertama ABRI dan Operasi-operasi Penerbangan Republik Indonesia pada Masa Perjuangan Fisik Tahun 1945-1950. Yogyakarta: Museum Pusat TNI AU Dirgantara Mandala, 2003.



- Pramoedya Ananta Toer et al., *Kronik Revolusi Indonesia Jilid V (1949)*. Jakarta: Kepustakaan Populer Gramedia, 2014.
- Roekanto Djokomono, *Awal Kisah Penerbang Garuda Indonesia: Dari Tiger Moth ke DC-10*. Jakarta: Aerospace Centre of Indonesia, 2004.
- R. J. Salatun, "Kilas Balik Aktualisasi Air Power Indonesia", *Air Power: Kekuatan Udara*. Jakarta: Pustaka Sinar Harapan, 2000.
- Saleh Basarah et al., *Perjalanan Navigator TNI Angkatan Udara*. Jakarta: Perum Percetakan Negara Republik Indonesia, 2006.
- Saleh Basarah, "Visi dan Misi Suryadarma", *Air Power: Kekuatan Udara*. Jakarta: Pustaka Sinar Harapan, 2000.
- Soemakno Iswadi, *Penerbang TNI AU Angkatan I-X*. Jakarta: Dispenau, 2003.
- Sub Dinas Sejarah TNI Angkatan Udara Dinas Penerangan TNI Angkatan Udara, *Peristiwa Heroik 29 Juli 1947*. Jakarta: Dispenau, 2009.
- Sub Dinas Sejarah TNI Angkatan Udara Dinas Perawatan Personil Angkatan Udara, *Perjalanan Pangkalan TNI AU Adisutjipto Tahun 1945-2004*, Jakarta: Subdisjarah, 2004.
- Sub Dinas Sejarah TNI Angkatan Udara Dinas Perawatan Personil Angkatan Udara, *Perkembangan Pangkalan TNI Angkatan Udara Iswahjudi Madiun*. Jakarta: Subdisjarah Diswatpersau, 2003.
- Sub Dinas Sejarah TNI Angkatan Udara Dinas Perawatan Personil Angkatan Udara, *Sejarah TNI Angkatan Udara, Jilid I (1945-1949)*. Jakarta: Subdisjarah Diswatpersau, 2004.
- Sumarno et al., Sejarah Perjuangan Indonesian Airways Dengan RI-001 "Seulawah", Jakarta: Dinas Sejarah TNI Angkatan Udara, 1979.
- Titiek Purbaningsih et al., *Sejarah Angkatan Udara Indonesia 1950-1959*. Jakarta: Dinas Penerangan TNI AU, 2005.
- Thee Kian Wie, "Dinamika Ekonomi Indonesia Selama Masa Awal Kemerdekaan dan Ekonomi Terpimpin, 1950-1965: Sebuah Refleksi Historis", *Sejarah dan Dialog Peradaban: Persembahan 70 Tahun Prof. Dr. Taufik Abdullah*. Jakarta: LIPI Press, 2005.
- United States Department of States, *International Organization and Conference Series*, *II. Far Eastern (Issues 4-6)*. Washington, D.C.: Department of States, 1958.



- Yos Bintoro, *Agustinus Adisutjipto: Baktiku Kualitasku pada Bangsaku Indonesia*. Yogyakarta: Pusat Studi dan Resolusi Konflik, 2011.
- Yos Bintoro, *Fly To Fight: Biografi Komodor Muda Agustinus Adisutjipto*. Jakarta: Rayyana Komunikasindo, 2014.
- Yuda Benharry Tangkilisan, *Penerbangan Perintis di Indonesia*, Jakarta: Penaku, 2015.

Skripsi, Tesis, dan Disertasi

- Ayub Karami, 'Sekolah Penerbang Maguwo di Yogyakarta Tahun 1945-1947', Skripsi, (Jurusan Pendidikan Sejarah Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Yogyakarta, 2017).
- Bambang Slamet Riyadi, 'Perkembangan Kekuatan Angkatan Udara Republik Indonesia (AURI) 1959-1965', *Skripsi*, (Jurusan Ilmu Sejarah Fakultas Sastra dan Seni Rupa Universitas Sebelas Maret, 2007).
- Dwi Adi Wicaksono, 'Membangun Jembatan Udara: Pembentukan dan Nasionalisasi Maskapai Penerbangan Sipil Indonesia 1928-1962', *Skripsi*, (Jurusan Ilmu Sejarah Fakultas Ilmu Budaya Universitas Gadjah Mada, 2017).
- Erma Octavia Puspita Dewi, 'Lembaga Pendidikan Penerbangan Angkatan Udara Yogyakarta Tahun 1945-1965', *Skripsi*, (Jurusan Pendidikan Sejarah Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum Universitas Negeri Surabaya, 2017).
- Jusron Effendi, 'Pengaruh Pendidikan di Sekolah Penerbang terhadap Profesionalisme Penerbang TNI-AU dan Implikasinya terhadap Pertahanan Negara', *Tesis*, (Program Pascasarjana Ketahanan Nasional Universitas Gadjah Mada, 2008).

Sumber Internet

- M.F. Muhkti. "Jasa Patnaik untuk Republik". https://historia.id/politik/articles/jasa-patnaik-untuk-republik-Pdj8k. Diakses pada Rabu, 9 September 2020. Pukul. 10:17 WIB.
- Pabak Kanungo. "Biju Patnaik: A Profile". http://www.kalingafoundationtrust.com/website/biju-patnaik-profile.htm. Diakses pada Rabu, 9 September 2020. Pukul.10:20 WIB.



- "Abdulrachman Saleh Tokoh AURI Multi Talenta". https://tni-au.mil.id/portfolio/abdulrachman-saleh-tokoh-auri-multi-talenta/. Diakses pada Kamis, 31 Desember 2021. Pukul 20:08 WIB.
- "PTK Klaten Cikal Bakal FK UGM". https://komkordik.rsupsoeradji.id/ptk-klaten-cikal-bakal-fk-ugm/. Diakses pada Kamis, 31 Desember 2021. Pukul 20:32 WIB.